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текст: НАСТЯ   НЕВСКАЯ

рисунок: МИЛЕНА УРВАНОВА

текст: ЮРИЙ НИКОЛАЕВИЧ ЗУБАРЕВ, РЕКТОР  

ПЕРМСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО 
АГРАРНО - ТЕХНОЛОГИЧЕСКОГО 
УНИВЕРСИТЕТА 
ИМЕНИ АКАДЕМИКА Д.Н. ПРЯНИШНИКОВА

фотографии: НИКОЛАЙ  КОНЕВ

на фото: РЕКТОР УНИВЕРСИТЕТА Ю.Н. ЗУБАРЕВ

  «Шелковый сезон» на курортах Крыма и Сочи, Кубанских и северо-кав-
казских здравниц.

ШЕЛКОВЫЙ ИЮЛЬ
БЫТЬ ТОВАРОВЕДОМ - 

СТИЛЬНО!

Наступило время выпускных. 

«Шелковый сезон» на курортах Крыма и Сочи, Ку-
банских и северо-кавказских здравниц. И все это - в 
апогее июля, самого достойного  и самого летнего 
месяца. Балдеж и релакс в солнечных и морских 
просторах, за горизонтами студенческой целины, 
за фантастическими пределами сумашедшего лета.  
Авиачартеры в райские кущи азиатских и индо-ки-
тайских  курортов, автовояж по Крымскому побе-

режью и Крымскому мосту. И много чего разного в 
этом июле... А что, разве не так?
     Да здравствует сезон отпусков и душевного равно-
весия! Правда, у кого-то это сезон вступительных ис-
пытаний в вузы и колледжи, словом, приемная жара, 
сезон личных успехов или уроков самостоятельной 
жизни...

Все  хорошо, но будет лучше,
живем надеждой перемен,
Чем чаще ищем смысл, тем пуще
мы получаем все взамен

Мы будем разумом,  душой,
улыбкой, взглядом, вдохновением,
Всегда возвышенны с тобой,
в июльском лета измерении.

Финальным аккордом всего периода обучения для студен-
тов служит защита дипломных работ. На одной из защит 
побывала и редакция «CACTUS» . Выпускники-товарове-
ды представили свои работы аттестационной комиссии, в 
которой, помимо преподавателей, находился директор по 
региональному развитию компании «Инстар Лоджистикс» 
Евгений Юрьевич Глазко – кстати, тоже выпускник нашего 
вуза.
Дипломные работы студентов не только интересны в рам-
ках научных исследований – они имеют реальную прак-
тическую ценность. «Было бы интересно всем жителям 
Пермского края узнать больше о том, что мы потребляем. 
Я уверен, что ребята [выпускники – прим. ред.] внесут 
достойный вклад в повышение качества продаваемой 
продукции».   Глазко отметил, что сегодня рынок труда ну-
ждается в специалистах-товароведах, благодаря которым 
население будет употреблять качественную пищу, соответ-
ствующую критериям ГОСТ. «Профессия эта, безусловно, 
востребована. Сейчас государство обращает серьезное 
внимание на безопасность окружающей среды. И сильно 
ужесточаются требования, которые предъявляются при 
анализе качества всего, что продается у нас. Следственно, 
требуются специалисты,  способные производить оценку 

качественно и грамотно», - пояснил Евгений Юрьевич. 
Востребованность таких специалистов  на рынке труда 
позволяет большинству выпускников найти себе место на 
выбранном поприще. «На одном из экзаменов мы полу-
чили характерный показатель: из десяти человек восемь 
изъявили желание работать по профессии. А значит, они 
считают свою профессию перспективной. Это доказы-
вает, что в Пермском ГАТУ высокие стандарты обучения 
и информация до студентов доносится в верном ключе.  
Учащиеся здесь не просто получают диплом – они приоб-
ретают знания, которые пригодятся им в жизни», - ком-
ментирует Глазко. 
Комиссия задавала студентам различные вопросы, чтобы 
проверить знания будущих специалистов и оценить, 
насколько студент готов к жизни в выбранной профессии. 
Однако Евгений Юрьевич предостерегает новоиспечен-
ных выпускников: «Учеба – это процесс всей жизни. Не 
нужно останавливаться на получении диплома бакалавра. 
Стремительно следуйте за эволюцией всего, что происхо-
дит вокруг. Учиться, учиться и еще раз учиться!»
Ну, а мы поздравляем дорогих выпускников с окончанием 
одного из важнейших жизненных этапов и  желаем про-
фессиональных успехов! 
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Именно этому учит нас история любви Петра и Февро-
нии- они образец христианского супружества, покрови-
тели семьи и брака. Многое пришлось им пережить. Были 
и болезни, и ложь, и предательство, но Петр и Феврония 
смогли преодолеть все невзгоды, так как Феврония была 
мудрой и благочестивой девушкой, а князь Пётр был 
умным и сильным. Лишь однажды он пытался обмануть 
Февронию: когда решил не жениться на ней, вопреки 
своему обещанию. Но после этого он больше никогда не 
обманывал свою супругу. 
Их встреча похожа на сказку об огромной и чистой любви. 
Они являются настоящим примером для подражания, 
ведь всегда были вместе и в горе и в радости, и даже 
смерть не разлучила их.
История пары.
В 13 веке Петр, перед вхождением на трон, заболел про-
казой, которой, по мнению в древности, болели только 
нечистые. Вылечить его было невозможно. Во время 
болезни  Петру снится красивая девушка – дочь бортника, 
что добывала мед. Он понимает, что спасти его сможет 

ГЛАВНЕЙ ВСЕГО - ПОГОДА В ДОМЕ

 Семья - как цветок на ветру, и если есть в ней забота, верность и 
любовь, то никакой ветер не сможет сломать стебель. 

текст: МИЛЕНА УРВАНОВА

фотографии: AMANDA THOMSEN, H-O-R-N-G-R-Y.TUMBLR.COM

только она. Князь отправился на поиски той самой девуш-
ки. В Рязанской области в деревне Ласковой князь находит 
девушку, которая ему приснилась. Это была Феврония 
– обаятельная, добрая и красивая девушка. По преданиях 
говорилось, что она обладала умением общаться с жи-
вотными, а также знала свойства трав, обладала умением 
излечивать болезни.
Князь дал ей обещание, что если она сможет избавить 
его от болезни, то он обязательно женится на ней. Одна-
ко после исцеления он не сдержал своего слова, поэтому 
болезнь пришла еще раз. Девушка вновь излечила Петра, 
а после пара поженилась. Спустя некоторое время Петр 
взошел на трон от своего брата. Но бояре были против 
того, что он женат на простой крестьянке. Они заявили, 
что Петр должен разойтись со своей супругой, посколь-
ку она оскорбляет знать, или же отказаться от престола. 
Петр и Феврония сильно любили друг-друга, поэтому 
Петр оставил трон. Они стали жить как обычные люди и 
важным для них было то, что они находятся вместе. В это 
время в Муроме начался хаос. Бояре пришли к выводу, что 

допустили оплошность и обрились с просьбой к Петру, 
чтобы тот приехал обратно. Пара вернулась в Муром, и 
Февронии удалось завоевать любовь граждан.
Спустя года пара приняла монашеский постриг в различ-
ных храмах. Они просили Бога, чтобы он дал им возмож-
ность умереть в один день. Супруги умерли 8 июля 1228 
года вместе. Их тела были помещены в разные места. Но 
вскоре они воссоединились, что стало настоящим вол-
шебством. На сегодняшний день их мощи можно увидеть 
в  храме Святой Троицы Свято-Троицкого монастыря. 
Поэтому супруги являются защитниками семей.
На сегодняшний день именно в этот праздник люди обра-
щаются к святым с просьбой воцарения любви и счастья в 
семье. Также заведено обращаться с просьбой о благослов-
лении на заключение брака к своим родителям. Всерос-
сийским торжеством этот день стал только в 2008 году. 
Что может быть важнее семьи? Думаю, что важнее, доро-
же и роднее ничего быть не может. Семья — это те самые 
близкие и родные люди, которых мы очень любим, ценим,  
которые дарят нам тепло и надежду каждый день. Это и 
наш дом, родной,  уютный и безопасный. Семья — это та-
кой маленький мир, в котором все понятное, привычное и 
дорогое. Это намного больше, чем просто часть общества 
или круг вместе проживающих близких родственников. 

Дома я ощущаю себя нужной, важной и незаменимой, я 
ощущаю всю теплоту и радость этих чудесных мгновений. 
Но, к сожалению, не каждый человек имеет семью, есть 
такие люди, которые лишены семьи по различным обсто-
ятельствам. Они мечтают о близком человеке, пытаются 
найти в окружающих людях так необходимые им тепло 
и любовь. Поэтому каждый из нас должен любить свою 
семью, ценить каждого близкого человека и заботиться о 
нем как о себе.
Со временем день семьи и верности приобретает огром-
ную известность. Это можно объяснить тем, что совре-
менным людям не хватает в жизни простых и важных 
истин.  Желание обладать огромным количеством денег 
никому не приносило счастья, так как никакие деньги не 
смогут прийти на помощь, пожалеть и проявить чувства. 
А вот семья – это то единственное, что в трудную минуту 
всегда придет на помощь. 

    В этот день вспомните о ваших близких. Ска-
жите им самые теплые и нежные слова любви, 
ведь в этом мире нет ничего более дорогого, чем 
близкие и родные люди! Берегите их!
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ХИРУРГИЯ ЛИЧНОСТИ С АЛИНОЙ ВИНШУ

«Красота спасёт мир» - слова, которые знают все. Понятие женской красоты всег-
да было разным. Когда-то считалось пиком красоты и совершенства пухлотелость, 
которая являлась гарантом здоровья девушки. Бледность, стройность, яркий загар, 
«стрелки» на глазах… Всё стремительно меняется и девушки принимают тенденции 

красоты и моды, следуют им, привнося всё же свою изюминку. Но красота души 
и тела всегда идут рука об руку, и в наше время красота оценивается комплексно. 

Отголоски конкурса «Мисс и Мистер ПГАТУ» до сих пор витают в стенах вуза, а мы 
продолжаем общаться с победителями этого события.

текст: АЛИНА ВИНШУ

фотографии: ,  КРИСТИНА КАЛИ,  ЕЛЕНА КОРДОН

ЕКАТЕРИНА САБИТОВА - МИСС ПГАТУ – 2018
3 КУРС, ФАКУЛЬТЕТ ЭКОНОМИКИ,
ФИНАНСОВ И КОММЕРЦИИ
ЛЮБИТ КОШЕК
МЕЛОМАН

[«МИСС УЛЫБКА» УЖ ТОЧНО БУДЕТ ТВОЯ]

Решение участвовать в конкурсе «Мисс и Мистер ГАТУ» 
было спонтанным. Меня вызвали в деканат и сказали, 
что я буду представлять факультет. У нас на конкурсе 
мало человек, а я единственная на своём курсе, кто чем-то 
занимается. Мне сказали: «Станцуешь и всё, для тебя же 
это не трудно. Номинация «Мисс Улыбка» уж точно будет 

твоя!» Но после того, как я узнала об интеллектуальном 
конкурсе, я начала волноваться. На первом собрании я 
была пединственной участницей, у кого не было даже идеи 
визитки. Сама бы я, наверное, не пошла, потому что не 
настолько уверена в себе.

[ПРО ТАЛАНТ]

Есть люди талантливые, которым «дано», они могут не 
тренироваться, а потом выйдут на сцену и сделают лучше 
всех. Но в каждом человеке заложен талант, это то, что 

[НЕ КАЖДЫЙ ПОШЁЛ БЫ УЧАСТВОВАТЬ В ТАКОМ КОНКУРСЕ]

На конкурсе нужно было проявить себя как творческую 
разностороннюю личность. И когда Маша Стряпунина 
спросила, чем я занимаюсь помимо танцев, я сказала: 
«Приборкой дома». На этом, конечно, не сделать хоро-
шую визитку и творческий номер, но этой зимой я начала 
кататься на сноуборде: это и стало отправной точкой ви-
зитки. Чтобы раскрыть свою визитку, пришлось говорить, 

а для меня это тяжело, особенно на сцене, когда смотришь 
в глаза жюри, зрителям. И стихотворения я никогда не 
рассказывала, поэтому выбрала небольшое по объёму. На 
творческий номер мы приготовили постановку танца о 
любви, и как уже потом оказалось, визитка, творческий 
номер и весь мой образ на конкурсе были связаны про-
стой мыслью: любовь во всём.

лежит ближе к душе. И его в любом случае можно развить. 
Бессталанных людей нет, есть люди, которые не нашли 
себя.
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[ПРО СНОУБОРД]

Катание на доске удавалось не сразу. Падения, страх подъ-
ёмника, падение с подъёмника… Но когда приходят пер-
вые успехи, сноуборд - это одно удовольствие. Мне очень 

на фото: АЛИНА ВИНШУ И ЕКАТЕРИНА САБИТОВА

[ТАНЕЦ ДЛЯ МЕНЯ - ЭТО ЖИЗНЬ]

Всегда выражаю себя телом, танцую с 6 лет.. Это движе-
ние, и в первую очередь это антистресс. Обожаю трени-
ровки, когда в конце дня прихожу на танцы - расслабля-
юсь, отдыхаю душой, но при этом работаю телом. Танцы 
это не так сложно, как качалка, например, поэтому я 
отдыхаю. С другой стороны бальные танцы – это спорт: 
выступления на конкурсах разного уровня. Танцы хорошо 
развивают физическую форму, это я проверила на физ-

культуре: среди мальчиков и девочек прибегаю первая. 
Ежедневные занятия дают результат. Почти все мои дру-
зья – это друзья из коллектива. И как бы ни было в моей 
жизни, когда не хотелось заниматься, болели ноги, мама 
заставляла ходить и я ходила. Так уж воспитали с детства 
-слушать и уважать мнение родителей. Сейчас я очень 
благодарна родителям, потому что если бы не они, я бы на 
визитке ничего не показала.

[«ТЫ ЖЕ ДЕВОЧКА, ТЫ ДОЛЖНА СЛУШАТЬ ПАРТНЁРА»]

Мама привела меня в воскресную школу, и там были баль-
ные танцы. Ещё тогда там был один мальчик на всех, то 
есть все менялись. И где бы я потом ни танцевала, всегда 
получалось так, что я вела партнёра. «Ты же девочка, ты 
должна слушать партнёра» говорили мне педагоги, ну а 

[…Я ДУМАЛА, ЧТО ВИЦЕ-МИСС ЭТО ПОБЕДНАЯ НОМИНАЦИЯ

Жаль, что не удалось посмотреть все номера девочек, 
потому что нужно было свои выступления готовить. Все 
были достойны победы. Когда объявляли результаты, я 
подумала, что конкурс выиграла Юля Фёдорова, я думала, 

[ПОСЛЕ КОНКУРСА…]

После конкурса писали знакомые, что победа заслужен-
ная. И когда случается то, чего не ждёшь, всегда очень 
приятно, ведь участие в конкурсе получилось спонтан-
ным. На всех репетициях, и фотосессии, если что-то 
случалось, то случается у меня: платье подобрать не могли, 
размер не подходил, когда меня начали снимать начался 

[У ТЕБЯ НА ЛБУ НАПИСАНО – «ПЕД»]

Я была решительно настроена поступать в РАНХиГС, но 
так как это филиал в Перми, после выпускного учительни-
ца биологии убедила подать документы в другие вузы. «У 
тебя на лбу написано «Пед – обожаешь детей», - говорили 
все друзья и знакомые. Но поступила я в Пермский ГАТУ 

[ПРИНЦИПЫ]

* Оставаться собой при любых жизненных обстоятель-
ствах

* Не врать: ни себе, ни другим людям

* Уважать родителей, ведь без них нас такими, какие мы 
сейчас, не было бы.

[БЛИН, ОПЯТЬ ВОДИТЬСЯ…]

Люблю гулять с сестрой, сейчас ей 4 года, очень инте-
ресный возраст - развивается на глазах. Приходится 
помогать водиться. Мама работает в полиции, а полиция 
это когда все люди отдыхают, а ты работаешь. Раньше 
я думала: «Блин, опять водиться…», а сейчас думаю: 
«Блин, ура!» И когда к тебе подойдёт такой маленький 
улыбчивый человечек и обнимет, то и поводы грустить 
исчезают, появлятся позитивная энергия.

[ЧИТАЮ ПРАВОСЛАВНУЮ ЛИТЕРАТУРУ]

Читаю православную литературу. Мне нравится в свобод-
ное время читать такие книги, не то чтобы они углубляют 
в веру, они просто учат как себя правильно вести, как 
относиться к людям, к себе

[НАПОСЛЕДОК…] 

Каждый день приносит свою радость, что-то хорошее. 
Будьте внимательны, замечайте мелочи вокруг себя и 
не зацикливайтесь на плохом. Тогда и настроение будет 
хорошее, и люди, которые с вами общаются, будут подпи-
тываться положительной энергией.

Испытывать себя, выходить за рамки привычного – именно то, что запоминается 
человеку больше всего в жизни. Забудут ли зрители конкурса «Мисс и Мистер 
ПГАТУ» ребят, которые вышли на сцену показать и проверить себя? Но участники 
конкурса точно не забудут этот опыт, ведь в тот момент, они стали выше на голо-
ву самих себя.

танец-то парный. Потом лет 5 я танцевала одна, не знаю, 
как терпела всё это время, но оно вознаграждено и сейчас 
я получила партнёра, который у меня есть. Мы занимаем-
ся любительски, больше для себя.

что вице-мисс это победная номинация. А когда назвали 
моё имя рядом со словами «Мисс ПГАТУ» я очень удиви-
лась!

нравится находиться на склоне: вокруг природа, запах 
леса и чистого воздуха, пение птиц и сама атмосфера.

дождь, закончилась память на фотоаппарате у фотографа, 
ветер дул со всех сторон, на всех репетициях я была по-
следней. И, конечно, девушкам стоит участвовать в таких 
конкурсах, потому что появляется уверенность. И не так 
важна победа, как само участие: тебя видят, тебя слышат. 
И, в любом случае, это опыт

из-за студенческих отрядов. Моей мечтой было побывать 
на море и  благодаря Штабу Студенческих отрядов Перм-
ского ГАТУ я исполнила свою мечту, ещё и заработала. 
Не каждый вуз, не только в Перми, славится тем, что так 
организовывает внеучебную жизнь студентов.
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Светлана Николаевна удивляет своей невероятной 
активностью: она не только ответственно руководит 
факультетом, но и является замечательной мамой. Ее 
трогательные беседы с сыновьями пронизаны большой 
любовью, нежностью и заботой.
Поразительно, как Светлана Николаевна внимательно 
и ответственно подходит к любому делу, четкая и нала-
женная работа характеризует ее как надежного коллегу.
Светлана Николаевна – это уникальнейший человек, в 
котором гармонично сочетаются гибкий ум, утонченная 
грация и забавный, озорной характер. Она прекрасный 
руководитель: в меру строгий и требовательный, пони-
мающий и всегда готовый прийти на помощь. Когда нам 
бывает тяжело и грустно, Светлана Николаевна радует 
нас милыми подарками: вкусняшки, цветы на рабочем 
месте, воодушевляющие открытки и многое другое. 
Очень ценно иметь такого руководителя, который всег-
да сможет выслушать и поддержать в любой ситуации.
Студенты выражают искреннее уважение и признатель-
ность нашему декану за то, что Светлана Николаевна 
всегда готова прийти на помощь, найти решение про-

текст: ДЕКАНАТ ФПАЭиТ

на фото: С.Н. ЖАКОВА

ЮБИЛЕЙ ДЕКАНА ФПАЭИТ

24 июля отмечает свой юбилей обворожительная Светлана Николаевна Жакова – 
декан факультета почвоведения, агрохимии, экологии и товароведения.

Мы Вас очень-очень любим! Будьте счастливы, наша родная Светлана Николаевна!
С наилучшими пожеланиями, деканат ФПАЭиТ!

блемы, подбодрить и научить верить в себя и в свои силы. 
Светлана Николаевна – наша общая студенческая Мама, 
которую мы любим и уважаем. Это наша опора – опора фа-
культета!
Не только студенты, но и преподаватели, родители и гости 
Университета отмечают доброжелательность и отзывчи-
вость декана при решении любых вопросов.
Для нас Светлана Николаевна – это надежный друг, му-
дрый наставник и многогранная личность.
Как бы ни было тяжело, Светлана Николаевна всегда спо-
собна зарядить нас оптимизмом и энергией, она наш жив-
чик и моторчик, благодаря которому слажено функциони-
рует такая динамичная структура, как факультет.
От всей души мы желаем Вам, Светлана Николаевна, без-

граничного счастья, чтобы каждой клеточкой тела Вы чув-
ствовали его присутствие; самых солнечных и ярких мо-
ментов; радостной улыбки, чтобы светили ярче солнышка, 
радовали нас своей ослепительной улыбкой; захватыва-
ющих приключений, чтобы Ваша жизнь была наполнена 
интересными путешествиями и приятными знакомствами; 
преданных, отзывчивых и готовых прийти на помощь дру-
зей, чтобы Вы всегда знали, что у Вас есть опора и защи-
та; великолепной красоты вокруг; благополучия, здоровья, 
успеха и удачи Вашим родным и близким; спокойствия 
души, домашнего уюта, семейной теплоты; отсутствия 
проблем со здоровьем, отличной фигурки, сохранения кре-
пости духа; гармонии с собой и людьми; высокого полета 
мыслей; неугасающей энергии и оптимизма.

Видать, таков условный рефлекс человека, всегда огляды-
ваться на прошлое, чтобы анализировать свои поступки и 
действия. Каждый неверный шаг является для нас боль-
шим разочарованием в себе. Мы ставим себя на один уро-
вень с другими, сравнивая что мы достигли в свои годы и 
чего за эти годы добились они. Мы тратим свою жизнь на 
зависть, исправление ошибок прошлого и прочие ненуж-
ные мелочи, забывая просто жить в свое удовольствие. 
Мы не умеем правильно распланировать свое время и 
каждый раз жалеем о том, что не сделали. Мы так привык-
ли к зоне комфорта, что лишний раз боимся привнести 
новое в свою жизнь.
Мы боимся сказать «люблю» человеку, который нам нра-
вится, и в итоге остаемся одни.
Живем под одной крышей с человеком, к которому пропал 
интерес, вместо того, чтобы вновь попытаться найти свое 
счастье.
Часто слушаем других в принятии единственного верного 
решения и в итоге проживаем чужую жизнь.
Существует упражнение, которое позволяет распланиро-
вать свое время и осуществить задуманное.

Упражнение «Колесо жизненного баланса»:
В Колесе Жизни всего 8 секторов. Каждый сектор имеет 10 
делений и демонстрирует ваше развитие в одной из сфер: 
1 сфера – Здоровье и Спорт, 2 сфера – Друзья и Окру-
жение, 3 сфера – Отношения, 4 сфера – Яркость жизни, 
развлечения, 5 сфера – Духовный рост и творчество, 
6 сфера – Карьера и Бизнес, 7 сфера – Деньги, 8 сфера 
– Личностный рост. Ставим оценки исходя из удовлет-
воренностиположением дел в той или иной области. 10 
характеризует достижение полного удовлетворения на 
сегодняшний день, в настоящий момент жизни, а 1 — 
наименьшая удовлетворенность текущим положением 
вещей. 1-3 - критические значения (ямки в вашей жизни) 
4-7 - нормальная наполненность 8-10 - приятная удовлет-
воренность жизнью.
Закрашиваем (либо обводим) оцененные части секторов. 
Теперь обращаем внимание на получившуюся фигуру. 
Если она БЛИЗКА К КРУГУ — это очень хорошо, то есть 
области вашей жизни имеют равное наполнение. ЯМКИ, 
особенно глубокие, говорят о необходимости наполнения 

ВРЕМЯ БЫСТРОТЕЧНО - ЗАДУМАЙСЯ

«Хоть к двадцати в петле повисни, хоть долгий век тяни года. Когда закончишь 
школу жизни, ты не поступишь никуда»

текст: АНАСТАСИЯ ВЕРНЕР

указанных областей жизни. Если фигура далека от иде-
ала – круга, придется покинуть зону комфорта и начать 
действовать!
Проведите эксперимент. Посетите в свободное время 
пожилого человека и задайте ему вопросы:

1. О чем вы жалеете в своей жизни?
2. Чтобы вы хотели изменить будь у вас возможность вер-
нуться в прошлое?
Вот увидите, что большинство пожилых людей устраивает 
прожитая жизнь и они ни о чем не жалеют. Не жалеют о 
пролитых слезах, сказанных сгоряча словах, потраченных 
нервов - все это они считают частью своей жизни, которая 
сделала их сильнее.
И они обязательно убедят вас в том, что светлых полос в 
жизни было намного больше темных.
Пожилые люди советуют хранить светлые воспоминания 
в фотографиях, заметках, чтобы было что вспомнить в 
старости и показать внукам.
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В детстве каждому из нас на завтрак в садике давали 
кипяченое молоко. Однако не все его пили, потому что 
многим не нравилась пенка. Но тогда мы не понимали, что 
ведь именно кипячение помогает избавиться от бактерий, 
которые вызывают различные серьезные заболевания. 
Все мы выросли, и теперь многие из нас покупают молоко 
минимум два раза в неделю. С возрастом мы стали пони-
мать, что молоко ‒ это вкусный продукт, который содер-
жит витамины и другие полезные элементы. Так, напри-
мер, в молоке содержится кальций, который необходим 
для укрепления костей. 
Областью интересов кафедры «Товароведения и экспер-
тизы товаров» является изучение товароведных харак-
теристик однородных групп товаров и молочные товары 
включительно.
Когда мы приходим в магазин, то в холодильниках мы ви-
дим коровье молоко различных видов (пастеризованное, 
ультрапастеризованное, стерилизованное) и разной жир-
ности. И мы выбираем, например, пастеризованное, т.е. 
прошедшее тепловую обработку, с массовой долей жира 
3,2%. Но разве этим ограничивается наш выбор? Почему 
мы покупаем именно коровье молоко? Существует множе-
ство животных, чье молоко не уступает своей полезностью 

Овечье молоко отличается высоким содержанием сухих 
веществ за счет более высокого содержания жира и белка 
(в 1,5 раза) и имеет более густую консистенцию. Из-за 
большого содержания казеина овечье молоко при сверты-
вании образует более крупные и плотные хлопья, поэтому 
его широко используют при изготовлении кисломолочных 
продуктов и сыров.
Кобылье молоко содержит меньше сухих веществ за счет 
меньшего содержания жира, белка и минеральных ве-
ществ. Вместе с тем отличается более высоким содержани-
ем лактозы и витамина С (в 10 раз больше, чем в коровьем 
молоке). 
Оленье молоко отличается самым высоким содержанием 
жира (22,5%) и белка (10,3%), имеет густую консистенцию 
и при употреблении его обычно разбавляют.
Буйволиное молоко уступает по жирности только оле-
ньему, а ослиное имеет самое низкое содержание жира и 
белка из всех видов молока и отличается самым низким 
значением плотности и кислотности.
Конечно, такие виды молока не продаются в обычном ма-
газине, а вот козье можно найти в гипермаркете. В Перми 
такое молоко можно найти в гипермаркете «Семья». Туда 
оно поступает от фермеров Пермского края. Также, моло-
ко можно купить на рынке.
Где бы вы ни купили молоко вас будет интересовать во-
прос: как узнать, что оно безопасно для нас? 
В домашних условиях мы можем проверить качество мо-
лока. Для этого нужно знать некоторые хитрости. Конечно 
же в первую очередь нас будет интересовать вопрос о 
свежести молока. Можно выделить несколько способов:
1) Если налить половину стакана молока, добавьте столо-
вую ложку соды, ждите реакции. Появление пены говорит 
о несвежести продукта.
2) Если опустить зубочистку в емкость с молоком. Если 
капнуть молоко на ноготь. В случае, если капля не рас-
теклась, жидкость можно считать свежей.
3) Если залить в кастрюлю небольшое количество моло-
ка, поставить на плиту и дождаться появления первых 
пузырей, то если жидкость начала сворачиваться, будьте 
уверены, молоко несвежее.
Далее можно определить жирное молоко или нет. Возь-
мите два стакана и налейте его в один из стаканов. Затем 
перелейте во второй стакан. Если на стенках первого ста-
кана не осталось следов, то молоко жирное. Разбавленный 
продукт размажется по стенкам стакана. Это указывает на 
содержание в молоке воды или пальмового масла.
Затем можно определить наличие антибиотиков (веще-
ства, препятствующие развитию микроорганизмов). Для 
этого необходимо оставить молоко с открытой крышкой 
при температуре 25°С. Если в молоке отсутствуют анти-
биотики, то оно станет похоже на желеобразную массу 
(начнется процесс брожения).

коровьему. Рассмотрим молоко от разных животных: козье, 
кобылье, овечье, буйволиное, оленье, верблюжье.
Козье молоко содержит больше кальция и фосфора, чем 
коровье. Фосфор необходим нам для укрепления костной 
ткани, усвоения витаминов. В первую очередь фосфор 
помогает усваиваться витаминам, содержащимся в самом 
козьем молоке. Это витамин А (обеспечивает хорошее зре-
ние), В1 (необходим для нормальной работы нервной си-
стемы), В2 (оказывает положительное влияние на волосы, 
кожу, ногти), С (укрепляет иммунитет), D (обеспечивает 
целостность костной ткани).
Козье молоко рекомендуют употреблять при нарушениях 

Конечно же, полную безвредность купленного вами моло-
ка в домашних условиях вы не сможете определить.
Когда мы покупаем молоко на рынке, мы не знаем, в каких 
условиях находилось животное, чем его кормили и, если 
оно болело, то мы точно не сможем сказать, чем.
Рассмотрим некоторые болезни животных, которыми 
можем заразиться мы, выпив молоко.
Опасность для нас представляет бруцеллез. Это такое 
заболевание, при котором поражаются костно-мышеч-
ная, сердечнососудистая, нервная, дыхательная система. 
Симптомами бруцеллеза являются: головная боль, боль 
в мышцах, суставах, пояснице, повышение температуры, 
похудание. Возбудителями являются микроорганизмы, 
которые называются бруцеллы. Животное может заболеть 
бруцеллезом при попадании бактерий с пищей. Подхва-
тить такое заболевание мы можем с молоком коз, овец, 
коров.  
Группа заболеваний, которыми можно заразиться - энце-
фалит. Эта болезнь опасна для нас, потому что происхо-
дит поражение головного мозга. Козы им не болеют, но 
можем заболеть мы, выпив их молоко. Существуют много 
вирусов, микробов, которые вызывают заболевание. 
Следует обратить внимание на клещевой энцефалит. Эта 
инфекция может передаться с употреблением молока от 
зараженной козы.
Даже коровье молоко, купленное на рынке, может оказать-
ся опасно. Через него можно заразиться туберкулезом. 
Это заболевание поражает легкие. Первыми симптомами 
могут служить сильный кашель, кашель с кровью. Возбу-
дители сохраняются в молоке от двух до трех недель. Пре-
дотвращением этой болезни можно считать пастеризацию 
(тепловую обработку).
Также в молоке может находиться кишечная палочка. 
Казалось бы, какая опасность, ведь группы этих бактерий 
находятся в нашем кишечнике и, наоборот, способствуют 
его работе. Оказывается, некоторые из них могут вызвать 
серьезные пищевые отравления и даже привести к леталь-
ному исходу. 
Нами были рассмотрены не все заболевания, существуют 
и другие, которые передаются от животного с молоком. Но 
даже эти заставляют нас задуматься об опасности моло-
ка. Если вы купили молоко на рынке или фермерское в 
магазине, то возьмите на заметку - сначала нужно про-
кипятить. 
Итак, мы рассмотрели виды молока от разных животных. 
Выбор за потребителями. Некоторые виды молока на-
много богаче по содержанию витаминов и минеральных 
веществ. 
В следующий раз мы продолжим рассматривать группу 
молочных товаров, но наверняка уже из вышесказанного 
вы узнали для себя что-нибудь новое и полезное. 

ОСОБЕННОСТИ СВОЙСТВ МОЛОКА РАЗНЫХ ВИДОВ ЖИВОТНЫХ

Молочные продукты занимают важное место в жизни многих из нас. Имен-
но поэтому необходимо знать насколько они безопасны для нашего здоро-
вья. В предыдущей статье мы рассмотрели разные виды фальсификации 
молочных продуктов. А эта статья посвящена основному представителю 

данной группы ‒ молоку.

текст: НАТАЛЬЯ ШАХОВА, ПОД РУКОВОДСТВОМ ДОЦЕНТА, КАНДИДАТА 

ХИМИЧЕСКИХ НАУК, ОЛЬГИ ВИКТОРОВНЫ ВИНОКУРОВОЙ

фото: CASHEW-KITCHEN

работы желудка, при простуде, частых головных болях, 
бессоннице. 
Молоко кобылье  содержит витамины, содержание кото-
рых изменяется в зависимости от сезона. Например, вита-
мина А больше летом, а витамина Е, наоборот, меньше. По 
содержанию витамина С (аскорбиновой кислоты) молоко 
лошади среди продуктов животного происхождения зани-
мает первое место. В молоке лошади содержатся и другие 
микро- и макроэлементы: - кальций, калий, фтор, натрий, 
кобальт, медь, йод, марганец, цинк, алюминий и железо, 
оказывающие положительное влияние на обмен веществ, 
тканевое дыхание и иммунитет.
Овечье молоко в 1,5 раза питательнее коровьего. Цинк, 

содержащийся в молоке, необходим для питания здоровой 
кожи, а также рекомендуется при анорексии. Нехват-
ка цинка в организме сказывается и на самочувствии в 
целом. 
Из овечьего молока изготавливают рассольные сыры. Они 
очень полезны при малокровии, способствуют улучшению 
аппетита.
Буйволиное молоко пьют для укрепления костей и зубов, 
при сердечно-сосудистых заболеваниях, для увеличения 
веса ослабленных больных и профилактики болезней 
щитовидной железы. 
Еще один экзотический вид ‒ верблюжье молоко. Оно 
содержит в себе витамин D, который необходим для 
детей. В большом количестве верблюжье молоко содер-
жит аскорбиновую кислоту, которая необходима нам для 
укрепления иммунитета. Железа в верблюжьем молоке в 
несколько раз больше, чем в коровьем.
Север нашей страны богат оленьим молоком.  Высокий 
уровень кальция в нем способствует значительному 
укреплению костей и суставов. Жира в оленьем молоке 
значительно больше, чем в любом другом, поэтому оно 
считается довольно питательным.
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В ПЕРМСКОМ КРАЕ ЗАРАБОТАЛ СВОДНЫЙ СТУДЕНЧЕСКИЙ 
ВОЛОНТЕРСКИЙ ОТРЯД «ПЕРМСКИЕ МЕДВЕДИ»!

текст: ПРЕСС-СЛУЖБА ШТАБА СТУДЕНЧЕСКИХ ОТРЯДОВ ПГАТУ 

фотографии: ПРЕСС-СЛУЖБА ШТАБА СТУДЕНЧЕСКИХ ОТРЯДОВ ПГАТУ

Вот уже 100 лет Пермский государственный аграрно-технологический университет 
имени академика Д.Н. Прянишникова воспитывает, обучает и выпускает в жизнь 

специалистов по всем основным специальностям аграрного производства. Его сло-
ганом являются  три тренда успеха: Традиции. Профессионализм. Совершенство. 

АССОЦИАЦИЯ ВЫПУСКНИКОВ ПРИГЛАШАЕТ

Креатив. Стиль. 

     Мы подготовили свыше 100 специалистов. Многие из них работают в органах государственной власти, руководите-
лями предприятий, учеными, общественными деятелями. 
Пришло время объединить наших выпускников и направить их энергию для дальнейшего развития и совершенствова-
ния учебного, научного и воспитательного развития. 
     В декабре 2017 года вопрос создания общественной организации « Ассоциация выпускников университета» был 
рассмотрен Ученым советом университета, а в апреле 2018 года была создана «Ассоциация выпускников ФГБОУ ВО 
Пермский ГАТУ».
    На собрании инициативной группы 27 апреля 2018 года был принят Устав Ассоциации, выбрано правление. Предсе-
дателем Ассоциации избрали ректора.
    Наша цель – развивать партнерские отношения между выпускниками университета, сохранять единство смыслов, 
ценностей и интересов. Содействовать университету в формировании единого научно-образовательного комплекса, 
соответствующего по своему уровню ведущим отечественным и зарубежным аграрным университетам. Повышать 
эффективность использования интеллектуального потенциала выпускников Пермского ГАТУ и возможностей универ-
ситета по подготовке и переподготовке аграрных, управленческих и научных кадров, повышать престиж университета 
и вызвать чувство гордости у его выпускников.
    Создавая Ассоциацию выпускников, мы надеемся, что вы объедините свои усилия на поддержку талантливой мо-
лодежи, развитие инновационных образовательных программ, обновление материально-технической базы и другие 
мероприятия, нацеленные на развитие университета. 
    Правлением Ассоциации организовано официальное сообщество в социальной сети «ВКонтакте».
    С радостью приглашаем вас вступить в ряды Ассоциации выпускников, объединяющих прянишниковцев  как на базе 
общих интересов и увлечений, так и на основе профессионального общения. 

текст: ЮРИЙ НИКОЛАЕВИЧ ЗУБАРЕВ, РЕКТОР  

ПЕРМСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО 

АГРАРНО - ТЕХНОЛОГИЧЕСКОГО 

УНИВЕРСИТЕТА 

ИМЕНИ АКАДЕМИКА Д.Н. ПРЯНИШНИКОВА

    Двери Альма-матер всегда открыты для вас. Желаем 
вам успехов и приглашаем к сотрудничеству!

Свою деятельность студенты посвя-
щают проведению социальной работы 
с незащищенными слоями населения. 
17 июня представители отряда ходили 
к 60-летней жительнице города Пер-
ми, нуждающейся в бытовой помощи. 
«Женщина живет в частном доме в 
самом центре Перми. Как сказала хо-
зяйка, дому в этом году исполнилось 
100 лет! Мы помогли убрать мусор с 
территории дома, вынесли 10 мешков. 
Заложили дыру в заборе древесиной, 
напилили дров для печки. Пока рабо-
тали, некоторые сходили в магазин 
за продуктами и съездили на рынок 
за плиткой для приготовления пищи, 
так как старая перестала работать» - 
описали своё воскресенье ребята. 
Ранее студенческий отряд посетил и 
других жителей региона. В середине 
июня была совершена поездка в Крас-
нокамск к ветеранам труда, меди-
цинским работникам, а двумя днями 
позднее - в Полазну и в Добрянку.

В 2018 году Студенческими отрядами Пермского края запущен новый полез-
ный и эффективный проект «РСО – территория добрых дел». В рамках этого 
проекта был создан сводный студенческий волонтерский отряд «Пермские 
Медведи», сформированный из ребят, желающих посвятить своё лето добрым 
делам на благо жителей города и края. 

На каждом адресе была оказана быто-
вая помощь, ребята и хозяева домов 
душевно пообщались и обменялись 
последними новостями из своей жиз-
ни и планами на будущее.
Также был совершен поход к житель-
нице Свердловского района города 
Перми. Ребята помогли в проведе-
нии уборки в доме, помыли окна и 
помогли снять шторы, затем повесить 
чистые.
В свободное время студенческий 
отряд поработал и на благо родно-
го университета. Студенты ФГБОУ 
ВО Пермский ГАТУ под началом 
председателя профкома студентов 
«ProfStyle» Марией Стряпуниной об-
лагородили территорию, создав клум-
бы, прополов и расширив грядки, 
на которых очень скоро распустятся 
цветы.
Подобная работа пойдёт на пользу не 
только населению, но и самим сту-
дентам. Следующий выезд «Пермских 

медведей» назначен в город Красно-
камск. 
Проект «РСО – территория добрых 
дел» реализуется при финансовой 
поддержке администрации Губерна-
тора Пермского края и направлен на 
проведение цикла мероприятий по 
развитию добровольчества (волон-
терства) на территории региона 
посредством привлечения предста-
вителей молодежи к социальной 
работе с незащищенными слоями 
населения (ветераны, люди с ограни-
ченными возможностями здоровья, 
жертвы политических репрессий) в 
рамках акции «Десант одного дня», 
организации и проведению Чемпио-
ната мира по греко-римской борьбе 
среди ветеранов (октябрь 2018 года 
г. Пермь), реализации всероссийской 
патриотической акции «Снежный 
Десант РСО», а так же мероприятиям, 
посвященным празднованию Победы 
в Великой Отечественной войны.
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текст: ПРЕСС-СЛУЖБА ШТАБА СТУДЕНЧЕСКИХ 

ОТРЯДОВ ПГАТУ 

фотографии: ПРЕСС-СЛУЖБА ШТАБА СТУДЕНЧЕСКИХ ОТ-

РЯДОВ ПГАТУ

Благодаря студенческим отрядам Пермского края у совре-
менной молодежи региона есть бесценная возможность в 
свободное от учебы время  пройти обучение по рабочим 
профессиям, поработать, узнать, что такое труд и почему 
он крут.
В Штабе студенческих отрядов ФГБОУ ВО Пермский 
ГАТУ приоритетным является направление студенческих 
сельскохозяйственных отрядов. Бойцы этого направления 
работают на предприятиях агропромышленного ком-
плекса механизаторами, ветеринарами и зоотехниками, 
занимаются ручной уборкой урожая, озеленяют террито-
рию города и края. 
Первооткрывателями трудового периода в этом направ-

МОЛОДЫЕ АГРАРИИ ТРУДЯТСЯ НА ТЯЖЕЛОЙ 
СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОЙ ТЕХНИКЕ

Мы живем в то время, когда рабочие профессии вновь становятся
 более ценными. 

лении по традиции становятся молодые инженеры-меха-
низаторы. Ребята сельскохозяйственного отряда такого 
профиля обычно востребованы на предприятиях с самого 
начала мая и по конец октября, потому рабочих мест хва-
тает на всех желающих.
В текущем 2018 году студенческий сельскохозяйственный 
отряд «В.О.М» трудится одновременно на трех объектах, 
два из которых находится на территории Пермского края, 
а третий - в Калужской области. 
Но прежде чем отправиться зарабатывать деньги и опыт, 
каждый боец прошел обучение, сдал экзамены и получил 
удостоверение на право управлять техникой.
Предприятия Пермского края знакомы нашим студентам 

уже не первый год. Ребята проходят там производствен-
ную практику, потому этим летом ребята готовы к работе 
и теоретически, и практически, и морально. Целину этого 
года бойцы отряда проходят в ООО «Русь» Пермско-
го района и ООО «Труд» Кунгурского района. Сейчас, 
после завершения посевной, ребята занимаются уборкой 
территории, чисткой складов, работают с запчастями и 
техникой. 
Новым местом дислокации для бойцов отряда «В.О.М.» 
стало одно из предприятий СХП ГК «ЭкоНива-АПК 
Холдинг» ООО «Калужская Нива», которое принимает 
отряд механизаторов впервые. Пермяки в количестве 10 
человек находятся там уже 10 дней и работают в составе 
Межрегионального студенческого сельскохозяйственного 
отряда «АгроТех». Командир отряда, студент инженерно-
го факультета ФГБОУ ВО Пермский ГАТУ Павел Цыбин 
поделился первыми новостями:
«Мы поделены на три звена, так как работаем на несколь-
ких объектах. На этой неделе закончилась стажировка. 
И все ее успешно прошли. Работы у нас очень много, 
трудимся в ангарах, подготавливаем технику для работ в 
поле, сами готовимся к выездам, помогаем сотрудникам 

предприятия и друг другу. В нашем отряде много перво-
курсников и я очень рад, что они получают этот бесцен-
ный опыт уже сейчас. Всё, что они видят и делают здесь, 
обязательно пригодится им в учебе. Если бы у меня была 
возможность поехать сюда раньше, я бы её ни за что не 
упустил. Очень приятно приветливое и внимательное 
отношение со стороны персонала и руководства пред-
приятия. В свою очередь и мы все стараемся работать как 
можно лучше и больше».
Вечерами ребята собираются для того, чтобы позанимать-
ся на турниках, пообщаться и поучаствовать в меропри-
ятиях, которые были заготовлены комсоставом. Недавно 
ходили на экскурсию и фотографировались на память. 
Со следующей недели работы станет больше, ведь успеш-
но пройденная стажировка обязывает получить больше 
практической работы. 

#РСО #ОтрядыПФО #СтудотрядыПерми 
#ТрудКрут #ССхОРСО #Целина2018 #ЭкоНива 
#EkoNiva #молодежь59 #молодежка #Пермский-
край #пермьмолодежная #Пермь_Молодежная 
#ШтабСОПермскийГАТУ #ШтабСОПГСХА
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текст: ИРИНА КУЗНЕЦОВА, ПОД РУКОВОДСТВОМ ДОЦЕНТА,  

                    КАНДИДАТА ФАРМАЦЕВТИЧЕСКИХ НАУК, 

                    СВЕТЛАНЫ АНАТОЛЬЕВНЫ СЕМАКОВОЙ

фотографии: HTTP://ENC.PERMCULTURE.RU, 

Михаил Иванович Грибушин — российский предпри-
ниматель, купец 1-й гильдии. Родился 6 (18) сентября 
1832 года в семье ремесленника, уже в 12 лет поступил 
на работу в фирму кунгурского купца А. С. Губкина. В 
1856 году объявил о производстве торгового промысла 
от своего имени по реализации чайной продукции.
Чайная торговля Грибушина носила постоянный харак-
тер, объем продаж не подвергался сезонным изменени-
ям, основной ассортимент реализовывался на  Ирбит-
ской ярмарке. 
В Забайкалье на границе с Монголией находился город 
Кяхта – центр российско-китайской торговли. Через 
Кяхту в страну ввозили чай, отличавшийся от других 
привозных сортов высоким качеством. Торговля произ-
водилась в форме обыкновенной мены русских товаров 
на китайские. 
Наиболее перспективным среди китайских товаров 
считался черный чай. В русской торговле черные чаи 
обычно называли байховыми, это наименование рас-
пространялось на все рассыпные чаи, а прессованные 
чаи называли кирпичными. Доверенные кунгурского 
чаеторговца закупали чай в центральной части Китая. 
Более трех месяцев товар на верблюдах везли к русской 
границе. Чтобы чайные листья не впитывали влажность 
и не теряли аромата по дороге в Сибирь, его продавали 
в бамбуковых ящиках и после уплаты пошлины чайные 
листья запаковывали в сырые бычьи шкуры шерстью 
внутрь. Караваны с чаем из Китая прибывали в Кяхту 
осенью. На Гостином дворе чайный лист разбирали и 
упаковывали в особые деревянные ящики-цыбики.
В начале ноября чай по почтовой дороге доставляли 
на Иркутскую таможню. На таможне груз выборочно 
досматривался с помощью щупов и взвешивался, после 
уплаты пошлины товар снабжали таможенными бан-

ВКЛАД КУПЦА МИХАИЛА ИВАНОВИЧА ГРИБУШИНА 
В РАЗВИТИЕ ТОРГОВЛИ    ПЕРМСКОГО КРАЯ

Одной из известнейших династий, прославивших пермское купечество, 
стала династия чайных королей Грибушиных. 

городе, крупные же партии чая шли на Нижегородскую и 
Ирбитскую ярмарки.
Владельцы Торгового дома направляли Михаилу Ивано-
вичу в Кунгур письма следующего содержания: «Продано 
в Томске Вашего кирпичного черного чая «Шуньфынь»: 
28 ящиков по 55 руб., 13 ящиков по 54 руб., 43 ящика по 
53 руб. Итого 84 ящика за 4531 руб.». «Кирпичный обык-
новенный чай, согласно Вашего распоряжения, оставлен 
здесь для просушивания и перечистки, к чему и присту-
пим, как только установится сухая погода». 
С начала мая первые партии чая грузили на пароходы. Чай 
в ящиках везли 1768 верст по Томи, Оби, Иртышу и Туре в 
Тюмень, где у кунгурского чаеторговца были свои скла-
ды и чаеразвесочная. Далее, по Сибирскому тракту, путь 
лежал в Кунгур.
Расфасовка производилась от одного золотника (4,26 г) 
до фунта (409,5 г). Цена составляла от 1 рубля 20 копеек 
до 3 рублей за фунт. Знаменитые грибушинские чаи из 
Кунгура – «фамильный», «колеристый», «первосортный», 
«любительский», «ароматичный», упакованные в фирмен-
ные бумажные пакеты, катонные и жестяные коробки или 
фарфоровые японские чайницы, развозились в магазины 
по всей Российской Империи. 
Отходы при взвешивании чая шли в дело, их прессовали 
и продавали. Одна плитка весом не менее 4-5 фунтов при-
равнивалась к двум китайским таэлям и пятью россий-
ским рублям». Кожи, выполняющие функцию упаковки 
чая, отправляли на кожевенные заводы и, после дубления, 
их использовали для изготовления стелек, задников и 
подметок. 
Начиная торговлю чаем в небольших количествах, Грибу-
шин довел ее до такого уровня, что имел свои собственные 
плантации в Индии, Китае, а также магазины по продаже 
чая во многих городах России. До середины 19 века весь 

поступаемый в Россию чай ввозили на верблюдах, ло-
шадях, быках из Китая. Китайцы предлагали бумажные 
и шелковые ткани, бумагу, сахар-леденец, ревень, рис, 
пряности, нюхательный и курительный табак, фарфоро-
вую посуду, ножницы и ножи, предметы декоративного 
прикладного искусства, но наиболее перспективным 
среди китайских товаров (с точки зрения сбыта) считался 
черный чай.
В 2017 году был открыт тематический сквер, связанный 
со знаменитой династией пермских чаеторговцев. Сквер 
огорожен забором со схематичным изображением Ве-
ликого чайного пути, по которому доставляли чай из 
китайских провинций в XIX – XX вв. Возле Дома Грибу-
шина посадили яблони и белую сирень. В скором времени 
планируется выращивать в сквере душицу, мяту и чабрец. 
В сквере установят опрокинутую сахарницу с кусочками 
сахара. Данная композиция отражает драматичную судьбу 
династии и конец «сладкой жизни». Особняк Грибушиных 
– памятник архитектуры федерального значения, фотогра-
фия здания, сделанная Уильямом Брумфильдом, хранится 
в Библиотеке Конгресса США, а в туристических спра-
вочниках его называют одной из главных достопримеча-
тельностей столицы Пермского края. Проект «Чайный сад 
купцов Грибушиных» – победитель конкурса социокуль-
турных проектов «Город – это мы» 2017 г. 
После смерти М. И. Грибушина дело взяла в свои руки 
его вдова, а затем сын, Сергей Михайлович - прапрадед 
Бенджамина Дюпала. В планах Бенджамина Дюпала (про-
живает в Сингапуре) - создать чайную торговлю на тех 
же принципах, что и его предки. Он намерен привозить 
качественный чай из Индонезии, Шри-Ланки, Вьетнама, 
Индии, Китая, а в будущем открыть магазины, подобные 
тем, что действовали в Перми более 100 лет тому назад. 

деролями и пломбами. Затем путь лежал в Томск, длина его 
пути составляла примерно 1510 км по Сибирскому тракту и 
занимала около 25 суток. Разбойники часто грабили кара-
ваны с грузом. Иногда из обозов пропадали ящики с чаем, 
а вместо чайного листа обнаруживали опилки, кирпичи, 
землю. 
Расчет за перевозку чая происходил в Томске. Доставка од-
ного ящика чая из Иркутска в Томск обходилась в 1 рубль. В 
Томске доставленный чай разбирался, чистился, укладывал-
ся, а также просушивался. Часть товара продавалась в самом 
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#ЖУРНАЛ_СТУДЕНТОВ_И_ДЛЯ_СТУДЕНТОВ

#июль_2018

CACTUS 

ВНИМАНИЕ!

Именно ты можешь стать участником события мирового масштаба, которое состоится 
в Перми этой осенью!

С 4 по 8 октября 2018 года состоится XX Чемпионат мира по греко-римской борьбе среди ветеранов.

Межрегиональный студенческий волонтерский отряд «Пермские Медведи» ведёт набор общительных и 
отзывчивых, энергичных и жизнерадостных. 

Знание иностранных языков приветствуется, ведь участниками Чемпионата станут более 500 спортсме-
нов более чем из 50 стран, а также почетные гости и болельщики!

Участие в Чемпионате в качестве волонтёра– это причастность к событию мирового масштаба, возмож-
ность рассказать о своей стране и познакомиться с гостями со всего мира!

Заинтересовало и нужны подробности? Тогда звони в Центр набора и подготовки волонтёров 
8 (342) 2-17-96-04

#РСО #ОтрядыПФО #СтудотрядыПерми #молодежь59 #молодежка #Пермскийкрай 
#пермьмолодежная #Пермь_Молодежная #Пермь_дляМолодежи #Молодежь_дляПер-

ми #ШтабСОПермскийГАТУ #ШтабСОПГСХА #ШтабСОПГГПУ #ШтабСОПНИПУ 
#ШтабСОПГНИУ

текст: ПРЕСС-СЛУЖБА ШТАБА 

СТУДЕНЧЕСКИХ ОТРЯДОВ ПГАТУ 

ГОСТИНИЦА ПЕРМСКОГО ГАТУ 
(Общежитие повышенной комфортности) 

217-99-46 администратор 
217-99-47 заведующая 

от 300 руб. сутки
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